

Zeitschrift: Actio : un magazine pour l'aide à la vie
Herausgeber: La Croix-Rouge Suisse
Band: 97 (1988)
Heft: 10

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EDITORIAL

La Croix-Rouge, les juifs et l'histoire

La publication prochaine de l'étude du professeur genevois Jean-Claude Favez sur le CICR et les camps de concentration fait déjà couler beaucoup d'encre. Les médias internationaux notamment se sont emparés de l'affaire, concluant souvent rapidement à la culpabilité sans appel de l'institution.

Avant toutes choses, il convient de relever le courage politique du CICR et de ses dirigeants d'aujourd'hui d'avoir ouvert les archives à un historien et de l'avoir autorisé, en pleine conformité avec les exigences de la rigueur scientifique, à fouiller un passé aussi douloureux, s'exposant à des conclusions fort embarrassantes.

Ces dernières sont aujourd'hui partiellement connues: face aux pressions politiques mais aussi à la crainte de voir son mandat remis en question, le Comité aurait renoncé à dénoncer ouvertement l holocauste. Dont acte.

Même si, pendant la dernière guerre, ses activités différaient par leur ampleur de celles du CICR, la Croix-Rouge suisse a été également directement confrontée à la sombre réalité de la barbarie nazie. Une série d'articles publiée dans les colonnes mêmes de ce magazine a montré que notre institution, au milieu d'actes d'héroïsme pour la plupart individuels, n'a pas non plus été à l'abri de faiblesses et d'actes de lâcheté, allant jusqu'à remettre en cause son caractère d'œuvre humanitaire impartiale.

Même si, comme l'on dit, l'histoire ne se répète jamais deux fois, nous ne pouvons manquer d'en tirer certaines leçons. Dans le cas présent, il faut retenir que le manque de courage n'apparaît dans toute son évidence que bien des années après, lorsque le cours de l'histoire a changé. L'étude de M. Favez nous invite à nous interroger en permanence sur notre action présente et à nous demander si nous ne sommes pas complices d'actes que l'humanité, en réalité, ne peut qu'abhorrer.

Bernard Baumans

SOMMAIRE

- 3** En bref
- 4** Editorial/Sommaire
La Croix-Rouge, les juifs et l'histoire
- 5** Savoir leur expliquer ce qu'est l'humanité
Compte-rendu du séminaire «Enseignement et valeurs humanitaires» organisé par la Croix-Rouge jeunesse à Fribourg en juillet dernier
- 6** Le 125^e par les timbres
- 8** «Un idéal si fort qu'il me rend optimiste»
Interview de Karl Kennel, président de la CRS en fonctions depuis cent jours
- 10** Reflet de l'évolution sociale d'une région
La section de Lausanne et environs au seuil de l'an 2000
- 12** Une importante expérience culturelle
Interview d'Aldo Ripamonti, illustrateur de la série des brochures sur l'histoire de la Croix-Rouge, éditée par la CRS
- 14** Grâce à vous
Compte-rendu de l'activité de la CRS dans le cadre des parrainages de la CRS
- 16** Pages d'histoire XIII
Quelle histoire pour la CRS? Réflexion sur les différents courants ayant marqué l'histoire de notre institution
- 18** Biltine ou la recherche de la meilleure formule
Analyse d'un projet de développement par un médecin originaire d'un pays en voie de développement
- 21** Pages d'histoire XIV
La Croix-Rouge et la lutte pour l'hygiène publique